
Messe du lundi 13 mai 2019 
Lundi de la 4e semaine du temps ordinaire – ND de Fatima 

 

Première lecture (Ac 11, 1-18)  
« Ainsi donc, même aux nations, Dieu a donné la conversion qui fait entrer dans la vie ! » 

  [9,43Pierre resta assez longtemps à Jaffa, chez un certain Simon, qui travaillait le cuir. 
10,1Il y avait à Césarée un homme du nom de Corneille, centurion de la cohorte appelée Italique. 

  2C’était quelqu’un de grande piété qui craignait Dieu, lui et tous les gens de sa maison ;  
il faisait de larges aumônes au peuple juif et priait Dieu sans cesse. 

  3Vers la neuvième heure du jour,  
il eut la vision très claire d’un ange de Dieu qui entrait chez lui et lui disait : « Corneille ! » 

  4Celui-ci le fixa du regard et, saisi de crainte, demanda : « Qu’y a-t-il, Seigneur ? » L’ange lui répondit :  
« Tes prières et tes aumônes sont montées devant Dieu pour qu’Il se souvienne de toi. 

  5Et maintenant, envoie des hommes à Jaffa et fais venir un certain Simon surnommé Pierre : 
  6il est logé chez un autre Simon qui travaille le cuir et dont la maison est au bord de la mer. » 

  7Après le départ de l’ange qui lui avait parlé, il appela deux de ses domestiques  
et l’un des soldats attachés à son service, un homme de grande piété. 

  8Leur ayant tout expliqué, il les envoya à Jaffa. 
  9Le lendemain, tandis qu’ils étaient en route et s’approchaient de la ville,  

Pierre monta sur la terrasse de la maison, vers midi, pour prier. 
10Saisi par la faim, il voulut prendre quelque chose.  

Pendant qu’on lui préparait à manger, il tomba en extase. 
11Il contemplait le ciel ouvert et un objet qui descendait :  

on aurait dit une grande toile tenue aux quatre coins, et qui se posait sur la terre. 
12Il y avait dedans tous les quadrupèdes, tous les reptiles de la terre et tous les oiseaux du ciel. 
13Et une voix s’adressa à lui : « Debout, Pierre, offre-les en sacrifice, et mange ! » 
14Pierre dit : « Certainement pas, Seigneur ! Je n’ai jamais pris d’aliment interdit et impur ! » 
15À nouveau, pour la deuxième fois, la voix s’adressa à lui :  

« Ce que Dieu a déclaré pur, toi, ne le déclare pas interdit. » 
16Cela se produisit par trois fois et, aussitôt après, l’objet fut emporté au ciel. 
17Comme Pierre était tout perplexe sur ce que pouvait signifier cette vision,  

voici que les envoyés de Corneille, s’étant renseignés sur la maison de Simon, survinrent à la porte. 
18Ils appelèrent pour demander : « Est-ce que Simon surnommé Pierre est logé ici ? » 
19Comme Pierre réfléchissait encore à sa vision, l’Esprit lui dit : « Voilà trois hommes qui te cherchent. 
20Eh bien, debout, descends, et pars avec eux sans hésiter, car c’est moi qui les ai envoyés. » 

21Pierre descendit trouver les hommes et leur dit :  
« Me voici, je suis celui que vous cherchez. Pour quelle raison êtes-vous là ? » 

22Ils répondirent : « Le centurion Corneille,  
un homme juste, qui craint Dieu, et à qui toute la nation juive rend un bon témoignage,  
a été averti par un ange saint de te faire venir chez lui et d’écouter tes paroles. » 

23Il les fit entrer et leur donna l’hospitalité.  
 
Le lendemain, il se mit en route avec eux ; quelques frères de Jaffa l’accompagnèrent. 

24Le jour suivant, il entra à Césarée.  
Corneille les attendait, et avait rassemblé sa famille et ses amis les plus proches. 

 Le passage (11, 1-18) du Livre des Actes des Apôtres donné à notre 
méditation par la liturgie résume le chapitre 10, d’où trou dans la lecture 
suivie cette année [entre crochets, les versets ajoutés à la liturgie du jour] 

 Dans ce ch 10, à 3 reprises,  
c’est Dieu Lui-même qui parle : 

1. Dieu se souvient de Corneille : 
il doit faire venir Pierre à lui  

2. Dieu déclare désormais pur  
ce que Pierre pensait interdit 

3. Il demande à Pierre de suivre 
les hommes qu’Il lui a envoyés 



25Comme Pierre arrivait, Corneille vint à sa rencontre et, tombant à ses pieds, il se prosterna. 
26Mais Pierre le releva en disant : « Lève-toi. Je ne suis qu’un homme, moi aussi. »  

27Tout en conversant avec lui, il entra et il trouva beaucoup de gens réunis. 
28Il leur dit : « Vous savez qu’un Juif n’est pas autorisé à fréquenter un étranger ni à entrer en contact avec lui.  

Mais à moi, Dieu a montré qu’il ne fallait déclarer interdit ou impur aucun être humain. 
29C’est pourquoi, quand vous m’avez envoyé chercher, je suis venu sans réticence.  

J’aimerais donc savoir pour quelle raison vous m’avez envoyé chercher. » 

30Corneille dit alors : « Il y a maintenant quatre jours, j’étais en train de prier chez moi  
à la neuvième heure, au milieu de l’après-midi, quand un homme au vêtement éclatant se tint devant moi, 

31et me dit : “Corneille, ta prière a été exaucée, et Dieu s’est souvenu de tes aumônes. 
32Envoie donc quelqu’un à Jaffa pour convoquer Simon surnommé Pierre ;  

il est logé chez un autre Simon qui travaille le cuir et dont la maison est au bord de la mer.” 
33Je t’ai donc aussitôt envoyé chercher, et toi, en venant, tu as bien agi.  

Maintenant donc, nous sommes tous là devant Dieu  
pour écouter tout ce que le Seigneur t’a chargé de nous dire. » 

34Alors Pierre prit la parole et dit : « En vérité, je le comprends, Dieu est impartial : 
35Il accueille, quelle que soit la nation, celui qui Le craint et dont les œuvres sont justes. 
36Telle est la parole qu’il a envoyée aux fils d’Israël,  

en leur annonçant la bonne nouvelle de la paix par Jésus Christ, Lui qui est le Seigneur de tous. 
37Vous savez ce qui s’est passé à travers tout le pays des Juifs,  

depuis les commencements en Galilée, après le baptême proclamé par Jean : 
38Jésus de Nazareth, Dieu Lui a donné l’onction d’Esprit Saint et de puissance.  

Là où Il passait, Il faisait le bien  
et guérissait tous ceux qui étaient sous le pouvoir du diable,  
car Dieu était avec Lui. 

39Et nous, nous sommes témoins de tout ce qu’Il a fait dans le pays des Juifs et à Jérusalem.  
 
Celui qu’ils ont supprimé en Le suspendant au bois du supplice, 

40Dieu L’a ressuscité le troisième jour.  
Il Lui a donné de se manifester, 

41non pas à tout le peuple, mais à des témoins que Dieu avait choisis d’avance,  
à nous qui avons mangé et bu avec Lui après Sa résurrection d’entre les morts. 

42Dieu nous a chargés d’annoncer au peuple et de témoigner  
que Lui-même L’a établi Juge des vivants et des morts. 

43C’est à Jésus que tous les prophètes rendent ce témoignage :  
Quiconque croit en Lui reçoit par Son Nom le pardon de ses péchés. » 

44Pierre parlait encore quand l’Esprit Saint descendit sur tous ceux qui écoutaient la Parole. 
45Les croyants qui accompagnaient Pierre, et qui étaient juifs d’origine,  

furent stupéfaits de voir que, même sur les nations, le don de l’Esprit Saint avait été répandu. 
46En effet, on les entendait parler en langues et chanter la grandeur de Dieu.  

Pierre dit alors : 
47« Quelqu’un peut-il refuser l’eau du baptême à ces gens qui ont reçu l’Esprit Saint tout comme nous ? » 
48Et il donna l’ordre de les baptiser au nom de Jésus Christ.  

Alors ils lui demandèrent de rester quelques jours avec eux.]  

 11,1Les Apôtres et les frères qui étaient en Judée avaient appris  
que les nations, elles aussi, avaient reçu la parole de Dieu. 

  2Lorsque Pierre fut de retour à Jérusalem, ceux qui étaient juifs d’origine le prirent à partie, 
  3en disant : « Tu es entré chez des hommes qui ne sont pas circoncis, et tu as mangé avec eux ! » 

 Dans ce même chapitre 10, Pierre reçoit de l’Esprit Saint une grâce d’interprétation 
des paroles de Dieu : aucun être humain n’est à déclarer "interdit" ou "impur" 

 Et aussi : un h n’a pas à se 
prosterner devant un autre h 

 Et aussi : Dieu accueille, qu’il 
soit juif ou non, tout homme  
qui Le craint et agit en juste 

 Enfin, dans ce même chapitre 10, 
nous voyons et entendons comment 

Pierre évangélise les non-Juifs… 

 Et aussi à Jérusalem, ville ouverte, et 
pas seulement "dans le pays des Juifs" ! 

 Et comment le même Pierre explique 
dans l’Église comment l’Esprit Souffle aussi 

sur les non-Juifs et pourquoi on ne peut 
leur refuser le baptême à cause de cela 

 Ces mots me posent question : tout malade non 
encore guéri est-il encore sous le pouvoir de Satan ? 

 La question "pourquoi la maladie" 
me semble très mystérieuse  

et cette affirmation trop rapide ! 



  4Alors Pierre reprit l’affaire depuis le commencement et leur exposa tout dans l’ordre, en disant : 
  5« J’étais dans la ville de Jaffa, en train de prier,  

et voici la vision que j’ai eue dans une extase : c’était un objet qui descendait.  
On aurait dit une grande toile tenue aux quatre coins ; venant du ciel, elle se posa près de moi. 

  6Fixant les yeux sur elle, je l’examinai  
et je vis les quadrupèdes de la terre, les bêtes sauvages, les reptiles et les oiseaux du ciel. 

  7J’entendis une voix qui me disait : “Debout, Pierre, offre-les en sacrifice, et mange !” 
  8Je répondis : “Certainement pas, Seigneur !  

Jamais aucun aliment interdit ou impur n’est entré dans ma bouche.” 
  9Une deuxième fois, du haut du ciel la voix répondit :  

“Ce que Dieu a déclaré pur, toi, ne le déclare pas interdit.” 
10Cela se produisit par trois fois, puis tout fut remonté au ciel. 

11Et voici qu’à l’instant même, devant la maison où j’étais,  
survinrent trois hommes qui m’étaient envoyés de Césarée. 

12L’Esprit me dit d’aller avec eux sans hésiter.  
Les six frères qui sont ici m’ont accompagné, et nous sommes entrés chez le centurion Corneille. 

13Il nous raconta comment il avait vu l’ange se tenir dans sa maison et dire :  
“Envoie quelqu’un à Jaffa pour chercher Simon surnommé Pierre. 

14Celui-ci t’adressera des paroles par lesquelles tu seras sauvé, toi et toute ta maison.” 
15Au moment où je prenais la parole, l’Esprit Saint descendit sur ceux qui étaient là,  

comme Il était descendu sur nous au commencement. 

16Alors je me suis rappelé la parole que le Seigneur avait dite :  
“Jean a baptisé avec l’eau, mais vous, c’est dans l’Esprit Saint que vous serez baptisés.” 

17Et si Dieu leur a fait le même don qu’à nous, parce qu’ils ont cru au Seigneur Jésus Christ,  
qui étais-je, moi, pour empêcher l’action de Dieu ? » 

18En entendant ces paroles, ils se calmèrent et ils rendirent gloire à Dieu, en disant :  
« Ainsi donc, même aux nations, Dieu a donné la conversion qui fait entrer dans la vie ! » 

– Parole du Seigneur.  

 

Psaume Ps 41 (42), 2, 3 ; 42 (43), 3, 4 
R/ 3abMon âme a soif de Dieu, le Dieu vivant 

Comme un cerf altéré 
cherche l’eau vive, 
ainsi mon âme Te cherche 
Toi, mon Dieu. 

Mon âme a soif de Dieu, 
le Dieu vivant ; 
quand pourrai-je m’avancer, 
paraître face à Dieu ? 

Envoie Ta lumière et Ta vérité : 
qu’elles guident mes pas 
et me conduisent à Ta montagne sainte, 
jusqu’en Ta demeure. 

 Le chapitre 11 nous donne cette magnifique conclusion : c’est à tous les 
hommes que Dieu offre la possibilité de se convertir pour "entrer dans la vie" 

 Quelle que soit son éducation, 
religieuse ou non, l’homme a au 

fond de lui un appel à chercher Dieu 



J’avancerai jusqu’à l’autel de Dieu,  
vers Dieu qui est toute ma joie ; 
je te rendrai grâce avec ma harpe, 
Dieu, mon Dieu. 
 

Acclamation (Jn 10, 14) 

Alléluia. Alléluia. 
Je suis le Bon Pasteur, dit le Seigneur ; je connais mes brebis et mes brebis me connaissent. 
Alléluia. 
 

Évangile (Jn 10, 1-10)  
« Moi, je suis la porte des brebis » 

 [35Jésus apprit qu’ils l’avaient jeté dehors.  
Il le retrouva et lui dit : « Crois-tu au Fils de l’homme ? »  

36Il répondit : « Et qui est-il, Seigneur, pour que je croie en Lui ? » 
37Jésus lui dit : « Tu Le vois, et c’est Lui qui te parle. » 
38Il dit : « Je crois, Seigneur ! » Et il se prosterna devant Lui. 

39Jésus dit alors : « Je suis venu en ce monde pour rendre un jugement :  
que ceux qui ne voient pas puissent voir, et que ceux qui voient deviennent aveugles. » 

40Parmi les pharisiens, ceux qui étaient avec lui entendirent ces paroles et lui dirent :  
« Serions-nous aveugles, nous aussi ? »  

41Jésus leur répondit : « Si vous étiez aveugles, vous n’auriez pas de péché ;  
mais du moment que vous dites : “Nous voyons !”, votre péché demeure ».] 

  1« Amen, amen, je vous le dis :  
celui qui entre dans l’enclos des brebis sans passer par la porte,  
mais qui escalade par un autre endroit, celui-là est un voleur et un bandit.  

  2Celui qui entre par la porte, c’est le pasteur, le berger des brebis. 
  3Le portier lui ouvre, et les brebis écoutent sa voix.  

Ses brebis à lui, il les appelle chacune par son nom, et il les fait sortir. 
04Quand il a poussé dehors toutes les siennes,  

il marche à leur tête, et les brebis le suivent, car elles connaissent sa voix.  
  5Jamais elles ne suivront un étranger, mais elles s’enfuiront loin de lui,  

car elles ne connaissent pas la voix des étrangers. »  

  6Jésus employa cette image pour s’adresser à eux,  
mais eux ne comprirent pas de quoi il leur parlait. 

  7C’est pourquoi Jésus reprit la parole :  
« Amen, amen, je vous le dis : Moi, je suis la porte des brebis. 

  8Tous ceux qui sont venus avant moi sont des voleurs et des bandits ;  
mais les brebis ne les ont pas écoutés. 

  9Moi, je suis la porte.  
Si quelqu’un entre en passant par moi, il sera sauvé ;  
il pourra entrer ; il pourra sortir et trouver un pâturage. 

10Le voleur ne vient que pour voler, égorger, faire périr.  
Moi, je suis venu pour que les brebis aient la vie, la vie en abondance. 

 [11Moi, je suis le Bon Pasteur, le vrai berger, qui donne Sa vie pour Ses brebis.]  

 Pour bien comprendre le contexte de ce chapitre 10, il faut se souvenir qu’au début 
du chapitre 9 Jésus guérit un aveugle de naissance (en l’envoyant à la piscine de Siloé), 
ce qui fait polémique avec les pharisiens [entre crochets, les versets que j’ai ajoutés] 

 Tout homme a-t-il ainsi  
au fond de lui cette intuition  

que la vraie joie est à chercher Dieu ? 

 Jésus propose la Foi en Lui à cet homme guéri 
de son handicap mais rejeté par sa communauté  

 O combien étonnante, cette 
commentaire que fait Jésus de cette 

exclusion de l’aveugle guéri ! 

 Mais les pharisiens qui suivent 
Jésus ont très bien compris : ils sont, 

eux, les véritables aveugles ! 

 Cependant Jésus veut les faire 
aller plus loin : leur faire reconnaître 
que c’est Lui le vrai "berger" d’Israël 

– Acclamons la Parole de Dieu. 

 C’est Lui le vrai "berger", car le 
"portier" (Dieu Lui-même) a ouvert 
(les cieux) pour Lui (à Son baptême) 

 Celui à qui Dieu a ouvert du Ciel 
vers la Terre est en fait la "Porte" qui 
mène au Ciel tous les hommes prêts 

 Qui sera prêt pour le Ciel ? Tous 
ceux qui acceptent de passer par Lui, 
le Fils de l’homme, pour être sauvés 

 Et Lui, le Fils de l’homme (Jésus), 
n’est pas n’importe quelle "porte" :  
Il donne Sa vie pour Ses "brebis » 



Commentaire Évangile au Quotidien 
Saint Jean de Damas (v. 675-749), moine, théologien, docteur de l'Église 

Prière d'un pasteur au Bon Berger 

Ô Christ, mon Dieu, Tu t'es abaissé pour me porter sur Tes épaules, brebis égarée (Lc 15,5), et 
Tu m'as placé dans un pâturage verdoyant (Ps 22,2). Tu m'as désaltéré aux sources de la vraie 
doctrine (ibid.) par l'intermédiaire de Tes pasteurs dont Tu étais Toi-même le berger avant de leur 
confier Ton troupeau... Et maintenant, Seigneur, Tu m'as appelé... au service de Tes disciples ; par 
quel dessein de Ta Providence, je l'ignore ; Toi seul le sais. 

Mais, Seigneur, allège le lourd fardeau de mes péchés qui T'ont gravement offensé ; purifie 
mon esprit et mon cœur. Conduis-moi par le juste chemin (Ps 22,3), comme une lampe qui 
m'éclaire. Donne-moi de dire hardiment Ta parole ; que la langue de feu de Ton Esprit (Ac 2,3) me 
donne une langue parfaitement libre, et me rende toujours attentif à Ta présence. 

Sois mon berger, Seigneur, et sois avec moi le berger de Tes brebis, pour que mon cœur ne 
me fasse dévier ni à droite ni à gauche. Que Ton Esprit bon me dirige sur le droit chemin pour que 
mes actions s'accomplissent selon Ta volonté — jusqu'au bout. 

 

COMMENTAIRE « Dieu avec nous aujourd’hui » de l'Évangile 

La porte dans la Bible est la porte de justice par laquelle nous sommes invités à entrer (Ps 117,20). Le 
Christ est la porte parce qu’il est Celui qui nous permet d’être rendus juste par Dieu et de connaître les 
chemins de la justice. Ce n’est pas par la transgression, symbolisée par l’escalade par un autre endroit, 
que nous pouvons accueillir la vie, mais par la recherche de la justice, justice entre les hommes, justice 
envers Dieu.  

L’homme, par la porte, peut entrer et sortir. La porte illustre aussi la liberté donnée par la justice et la 
vérité. Celui qui a choisi le Christ comme pasteur reçoit comme premier don la liberté, cette capacité 
à choisir le bien qui conduit à la vie, une vie surabondante. Prions pour que grandisse le désir d’une 
véritable justice en nos cœurs. 

 

Méditation de La Croix 
Nicolas Tarralle (augustin de l’Assomption) 

Dans la première lecture, l’échange de Pierre avec les chrétiens d’origine juive qui le prennent à partie 
nous montre combien il est important de savoir confronter nos points de vue, parler, échanger, 
raconter nos expériences. L’Église a besoin que des chrétiens différents osent partager ensemble ce 
que Dieu leur donne de vivre.  

Dans la maison du centurion Corneille, Pierre a été le témoin d’une seconde Pentecôte : « L’Esprit Saint 
descendit sur ceux qui étaient là, comme il était descendu sur nous au commencement. » Mais ce même 
Esprit Saint a d’abord transformé le regard de Pierre. Dans son rêve, l’apôtre avait commencé par 
refuser de manger des aliments impurs, s’entendant dire à trois reprises de ne pas déclarer interdit ce 
que Dieu a déclaré pur. Puis, par l’arrivée des trois envoyés, l’Esprit affermit Pierre qui partit sans 
hésiter à Césarée. Les chemins de conversion de Pierre et de Corneille s’entremêlent, avec de multiples 
médiations.  

 

 
Par le récit de ses découvertes, qui rend possible le baptême de Corneille et de sa maison, Pierre amène 
ceux d’origine juive à convertir leur regard et à reconnaître : « Ainsi donc, même aux nations, Dieu a 
donné la conversion qui fait entrer dans la vie. » Dieu nous donne de vivre non pas d’abord des 
convictions, mais de multiples conversions.  


	Première lecture (Ac 11, 1-18)  « Ainsi donc, même aux nations, Dieu a donné la conversion qui fait entrer dans la vie ! »
	Psaume Ps 41 (42), 2, 3 ; 42 (43), 3, 4 R/ 3abMon âme a soif de Dieu, le Dieu vivant
	Évangile (Jn 10, 1-10)  « Moi, je suis la porte des brebis »

